

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 15 de Enero de 1903

Año XXXII. Núm. 8.942

Telegramas

El Bien Público

(POR CORREO)

Madrid 14.

Sin moverme de Tánger, dice un corresponsal, he tenido ocasión de presenciar un hecho característico de Marruecos.

Al otro lado de la bahía la kabila de Rodur era atacada por los moros de Tánger.

Desde las aceras de la ciudad vemos los fogonazos de los disparos de los combatientes, lanzados a la pelea con bravos cabellos.

Muchos curiosos fueron a la plaza con objeto de seguir las peripecias de la lucha.

Los que atacaron eran los moros de Tánger.

El motivo de la lucha son cuestiones locales por el nombramiento de gobernador, y no tiene relación alguna con los asuntos que se ventilan en las cercanías de Fez.

Otro despacho de Tánger dice que ayer tarde corrió con insistencia el rumor de que había muerto envenenado el ministro de la Guerra favorito del Sultán.

Con motivo de este rumor se hacían todo género de suposiciones aventuradas; pero después ha sido desmentido oficialmente.

También se había dicho que el Roghi continúa aproximándose a Fez.

Este rumor no ha sido rectificado todavía.

San Sebastián.—Noticias de Navarra dan cuenta de haberse desbordado todos los afluentes del río Bidasoa por las copiosas nevadas caídas estos días.

En el valle del Baztán los caminos están cortados.

Aquí el frío es intensísimo.

Esta mañana ha comenzado a nevar.

Ceuta.—Cartas de Tetuán que se han recibido aquí dicen que los últimos días aquel vecindario se ha dedicado al arreglo de las murallas en que esperan montar cuatro cañones modernos que les ha prometido enviarles de Tánger Mahomet Torres.

Estas medidas de defensa obedecen a la espectación, mejor dicho al temor que despierta la actitud de los moros del Campo, que esperan el resultado de la campaña del pretendiente para declararse en franca rebelión contra el Sultán.

La kabila de Benidet, unida a la de Wat-Ras acandillan este movimiento, y como el Bajá de Tetuán tiene cuentas pendientes con estas kabilas, se teme que en el caso de que triunfe El Roghi, la ciudad sea asaltada.

Están con este motivo intranquilos los judíos, los europeos y aun los moros de Tetuán.

Uno de los moros más importantes de Tetuán ha marchado a Tánger para dar cuenta a Mohamed Torres de esta situación y pedirle armas para los leales de la ciudad.

Los moros de las kabilas de Benider y Wat-Ras han enviado emisarios al campo de operaciones del Roghi para estudiar la verdadera importancia de la rebelión y determinar la línea de conducta que han de seguir.

Cádiz.—Los pasajeros de Tánger llegados en el vapor correo «Rabat» han manifestado que circulan muchas noticias contradictorias y fantásticas en aquella población.

Las recogidas antes de zarpar el «Rabat» se refieren al hecho grave de existir dentro de los muros de Fez, sin tomas de rebelión.

La población se halla dividida en dos bandos, que mantienen públicamente las doctrinas del Sultán y las del Pretendiente.

Los adeptos de Bu-Hamara hostigan a los imperiales, temiéndose un choque.

Los partidarios del Sultán se reducen a dignatarios y favoritos y algunos ciudadanos en número muy reducido en comparación con los que siguen al Roghi.

Contribuye a engrosar las filas de éste la inactividad del Sultán.

Todos los europeos de Fez han salido de la capital.

Se afirma en los centros oficiales que el ejército imperial está formado por 24 mil hombres.

Estos están divididos en tres columnas, una de ellas mandada por el Sultán Muley Arsa.

Cartas ultimamente recibidas de Fez comunican que la nueva desgracia de Muley Mahomed, el príncipe Tuerto, que el Sultán ha mandado detener, ha producido en el pueblo pésimo efecto.

Se teme el levantamiento de las kabilas del sud, donde es muy querido el príncipe Tuerto.

Los elementos de la corte trabajan constantemente para lograr que cese el rigor contra el príncipe reconciliándose los dos hermanos.

Se sospecha que así en los centros oficiales se tiende a favorecer las aspiraciones de Muley Mahomed, y no se duda que este movimiento de Muley El Roghi no tiene otro objeto que el advenimiento de Muley Mahomed.

Considérase a éste como el verdadero pretendiente a la corona.

Tánger.—A dos kilómetros de Tánger se ve en este momento combatir, oyéndose un vivo tiroteo, dos importantes kabilas de Anghera y El F. sch.

La segunda kabila es muy guerrera. Se ignoran aun las causas de tan inesperado suceso; pero se cree que tenga su origen en los fuertes impuestos del gobierno y en algunas cuestiones de herencia.

Algunas personas creen que ese

combate se refiere a los actuales sucesos políticos.

A causa de la vecindad de dichas kabilas, los ánimos están muy excitados en Tánger.

Ha muerto El Menhebbi, que era casi gran visir y ministro de la Guerra y el hombre de mas influencia y confianza del Sultán. Créese que ha sido asesinado o envenenado. Se ignoran los detalles de lo ocurrido; pero la noticia es gravísima en las actuales circunstancias.

El bajá de Anghera, que suele residir en Tánger, al tener noticia de las contiendas de las kabilas de El Fasch, al rededor de Tánger, salió esta tarde para aconsejar la templanza hasta recibir instrucciones del Sultán.

Mientras estaba conferenciando con ellos, vió venir en actitud belicosa a unos 300 hombres armados de las kabilas de El Fasch y, temiendo no poder resistir en vista de las críticas circunstancias actuales, regresó el bajá a esta ciudad, dejando empezadas las escaramuzas anunciadas en el precedente telegrama.

La habitación de M. Harris, corresponsal del «Times», se halla enclavada en el centro de estos sucesos.

Todavía se oyen algunos disparos, pero la población está tranquila.

París.—Telegrafía a «Le Temps» su corresponsal en Tánger que la lucha entablada entre el Sultán y el pretendiente apasiona hondamente a las tribus de la frontera argelino-marroquí.

Bu-Hamara aprovecha este estado de ánimo para constituir en su provecho una hegemonía en varios territorios.

Las tropas que están al mando del Roghi son cada vez mas numerosas.

Bu-Hamara no descuida ocasión para ensanchar su influencia como jefe de la rebelión en los distintos territorios de Marruecos ó Argelia.

Otro periódico publica los siguientes telegramas:

«Tánger.—La Legación alemana que esta bien informada sobre la marcha de los asuntos del Imperio, está tomando medidas inspiradas en la gravedad de la situación.

Ha dispuesto que sus agentes en Marruecos se retiren a las costas.

Informes también recogidos en los centros oficiales marroquíes dicen que el Roghi avanza sobre Fez, tanto que en dichos centros se considera que está a seis horas de la capital.»

Londres.—Las noticias que se reciben de distintos puertos de las islas británicas participan que anoche se desencadenó sobre éstas un violento temporal de nieve.

Las desembocaduras del Támesis y del Mercey han sido barridas por la violencia del huracán, que obligó a muchos barcos a refugiarse en los puertos.

París.—Dicen de Buckarets que las aguas del Danubio han tenido una crecida tan grande que han roto la capa de hielo que cubría el río.

Con tal motivo se espera que la navegación por el Danubio se reanudará muy pronto.

París.—En su «Boletín extranjero» dice «Le Temps» que todo indica que la monarquía alfoncina, después de haber ensayado lealmente el liberalismo a lo Sagasta, quiere ensayar lealmente también el criterio conservador a lo Silvela.

El joven Rey, a quien la mayor edad no ha desvanecido el entendimiento, quiere usar prudentemente de su prerrogativa manteniendo el fiel de la balanza entre los dos partidos, cuyo juego de báscula forma la base del parlamentarismo español.

(POR TELEGRAMA)

Madrid 14.

Esta madrugada ha habido una terrible helada en Madrid. Las fuentes y los estanques se han helado y el frío es intensísimo.

Madrid 14.

Tánger.—El Roghi se halla a 25 kilómetros de Fez.

Los imperiales bifurcan sus líneas rehuyendo un encuentro con el Roghi, que muestra empeño en precipitarlo.

Es inminente el combate.

Madrid 14.

Tánger.—El pretendiente, anunciando su triunfo próximo, ha pedido a la Aduana mora de Melilla que le guarden la recaudación para entregársela.

Madrid 14.

Tánger.—Circula el rumor de que ha fallecido de muerte violenta el ministro de la Guerra del sultán.

La noticia ha causado sensación. Se trata de un cortesano odiado, por ser el causante de los males del imperio.

No está confirmado el asesinato.

Madrid 14.

Tánger.—Los rifeños han eludido ayudar al sultán, contestando que bastante hacen con mantenerse neutrales.

Madrid 14.

Tánger.—Se atribuye al sultán el propósito de dejar el paso al pretendiente y renunciar a sus derechos, huyendo a Rabat, donde levantaría gente animosa para combatir contra el usurpador.

Madrid 14.

Noticias oficiales de Tánger confirman los pesimismo respecto de la situación que atraviesa el imperio marroquí.

El pretendiente, con numerosas fuerzas continúa avanzando hacia Fez, donde domina el pánico.

Los europeos residentes en la capital y sus cercanías se preparan para abandonar la ciudad.

Madrid 14.

No se confirma se haya librado la gran batalla que se espera debe ser decisiva.

Aumentan los refuerzos que se dirigen al ejército imperialista.

Circulan diversos rumores contradictorios.

Ha fallecido la esposa del ex ministro Sr. Lopez Puigcerver.

Madrid 14.

Tánger.—Ayer continuaron los combates que se habían iniciado entre las kábilas comarcas de Fez, resultando de las escaramuzas varios muertos y heridos.

Siguen muy agitados los ánimos en dichas kábilas.

Madrid 14.

Noticias de Fez insisten en que el sultán ha sufrido nuevamente otra derrota, muriendo en la batalla el ministro de la Guerra marroquí, incidente que se atribuye á otras muchas causas.

Madrid 15.

Tánger.—Según nuevos informes, supónese que el pretendiente se encuentra á seis horas de Fez.

Madrid 15.

Tánger.—Circula el rumor de que el «Tuerto» ha sido víctima de un nuevo atentado, produciendo pésimo efecto.

Madrid 15.

Se teme un nuevo levantamiento á favor del Tuerto, sospechándose que le ayude el pretendiente.

Madrid 15.

Los amigos del Sr. Montero Ríos confían en que se oprobará el programa que formule, puesto que en él concentrará las ideas que expuso en la reunión celebrada en casa del Sr. Sagasta, y que todos los reunidos aceptaron.

Madrid 15.

Tánger.—Las fuerzas regulares demuestran estar animadas del mejor espíritu de adhesión al sultán, y ocupan excelentes posiciones.

El pretendiente continúa en los campos de Tuzza y no ha iniciado todavía ningún movimiento general.

Madrid 15.

Tánger.—Se dice que el sultán está ocupado en gestionar soluciones pacíficas, y á esto se ha atribuido que pudiera haber sido derrotado.

Madrid 15.

Son muy comentados los telegramas que se reciben de Tánger.

Se habla mucho acerca de la visita que ha hecho el embajador de Francia á Sidi Mahomed Torres, amenazando con la intervención armada de Francia si se repiten las luchas á las puertas de Tánger.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 15.—10 m.

«Menorquín» fondeado á las seis y media sin novedad.—Cabot.

LA VELADA DE AYER

Magnífica, brillante, y sobre todo punto hermosa fué la velada literaria musical celebrada anoche por la Academia Mariana de San Estanislao de esta ciudad, en honor al dignísimo Obispo de Menorca D. Juan Torres y Ribas.

El local estaba exteriormente iluminado por la electricidad; y las dependencias todas velanse adornadas con multitud de mecetas de flores y arbustos naturales, peceras y piscinas rústicas, en cuyas límpidas aguas describían incesantemente caprichosas curvas multitud de pecesitos.

La artística combinación del decorado y del adorno, revelaba sumo gusto y magistral acierto, haciendo honor á los conocimientos que han revelado poseer en el ramo los encargados de dirigirlos. Sres. Marqués, Conforto y Tudury, y á ellos dirigían continuados elogios los concurrentes que recorrieron dichas habitaciones.

El salón de actos estaba adornado con severidad y elegancia, colores delicadísimos, casando bien con los del estandarte adoptado por la misma Congregación.

Velanse, además, varios escudos con inscripciones alusivas al acto, cobijados por banderolas de los mismos matices.

A ambos lados del escenario habíase levantado dos estrados, ocupando el uno el Sr. Obispo y el otro como tribuna los actuantes, al tiempo de desempeñar sus cometidos.

Estaba el salón ocupado por numerosa y distinguida concurrencia, é iluminado profusamente.

Al penetrar el Sr. Obispo en la estancia pusieron de pié los concurrentes, saludándole con un viva el Obispo, y con gozo del corazón manifestado en todos los semblantes.

Acompañaban al Prelado los señores Maestrescuela, Vice Secretario, familiar, Curas-Párrocos y otros sacerdotes.

Ocupada por el Prelado la silla presidencial, tenía á su derecha al Sr. Delegado del Gobierno, Sr. Arboleya, y los dos citados capitulares; á su izquierda el Director de dicha Academia Reverendo Sr. Marqués y el presidente Sr. D. Juan F. Taltavull y á ambos lados los señores que componen la Junta.

El golpe de vista era hermoso y de gran efecto.

A la hora prevenida dióse principio á los números del programa, que los congregantes dijeron con buena entonación y expresión correcta.

La parte musical fué ejecutada con singular maestría, llevando al corazón el sentimiento de lo bello y de lo grande, como condición esencial del arte divino.

Todos los números fueron coronados con los aplausos de la concurrencia al finalizar cada uno de ellos.

Terminado el programa, el presiden-

te de la Junta de Patronato D. Juan F. Taltavull, pronunció sentido y elocuente discurso ponderando las ventajas que está llamada á producir la enseñanza hermanada con la fé; pues de no ser así como la experiencia ha venido demostrando, la instrucción se deja arrear por la impiedad que pervierte á los pueblos, produciendo la confusión y la intranquilidad, esto patentiza la imperiosa necesidad de educar é instruir á la juventud conforme con los principios de la fé, á fin de crear ciudadanos creyentes y sólidamente instruidos, para en su día ocupar distinguidos puestos en la sociedad en defensa de los hermosos ideales de la verdad, única que puede labrar el bienestar de la humanidad, aspiración que elabora la Academia de San Estanislao para cuya prosperidad hacía fervientes votos.

Terminada tan brillante peroración fué aplaudido con gran entusiasmo.

Acto seguido el Sr. Obispo resumió la velada pronunciando magistral discurso, en el que expuso la imperiosa necesidad de armonizar la religión con la enseñanza á fin de que la instrucción vaya siempre guiada por aquella, y cumplir la misión que por naturaleza le está encomendada, y de óptimos frutos, en el estudio de la grandiosa obra de Dios.

Como los congregantes habían hecho presente al Prelado de un ramo de flores con lazos blancos, antes de terminar el Obispo su hermosa peroración, dijo con voz conmovida: «acepto con amor paternal este ramo de flores, y lo guardaré en mi palacio episcopal, con el afecto que me merece esta cariñosa manifestación de adhesión y respeto á vuestro Prelado y que llena de gozo mi corazón.»

S. S. Ilma. concluyó demostrando su agradecimiento á las muestras de afecto que había recibido y las gratísimas impresiones que había producido tan hermosa velada.

El Sr. Taltavull dió un viva al señor Obispo, contestado por todos los concurrentes.

Por nuestra parte debemos manifestar que nos fué muy agradable la velada, y no podemos menos de consignar las más expresivas gracias á los iniciadores de la misma, y á cuantas personas han contribuido á darle la brillantez que revistió.

En el día de hoy se ha arreglado el reloj de las Casas Consistoriales, conformemente al Meridiano de Greenwich, para la ordenación y uniformidad de la hora oficial.

Aplaudimos esta disposición dada por nuestro Alcalde accidental Sr. Mercadal, en cumplimiento de la Real orden emanada del Ministerio de la Gobernación para uniformar la hora oficial en toda la Península.

Ha sido nombrado capataz de peones camineros de esta ciudad, el que lo era, desde hace muchos años del puesto de Ciudadela, D. Pedro Orfila y Olivés.

Para ocupar la vacante del Sr. Orfila ha sido trasladado á Ciudadela el peon caminero D. Lorenzo Moll, que venía ejerciendo dicho empleo en las inmediaciones del desmonte que existe entre Mercadal y Ferrerías.

La Exposición organizada en Barcelona por la Revista Comercial Ibero-Americana en obsequio al Vicepresidente de la República Argentina, se cerrará para el público el próximo domingo.

Han quedado expuestos en el local de la misma, además de los productos de diferentes industriales de varias procedencias, que no habían llegado al acto de la apertura, los de las Baleares, entre los que figuran:

De Palma de Mallorca.—D. Antonio Ramis Cerdá, conservas; D. Pedro A. Cetre, cerámica; D. Vicente Roselló, dulces y conservas; Sres. Eduardo Roca y Hermano, papel para fumar; don Juan Suau, anís y conservas; D. Gabriel Gordiola, envases de cristal; don Pedro Antonio Magraner; manta lana; Salinera Española, un bloque sal.

De Mahón.—D. José Pons Sintes, anís y licores; D. J. Coll Riudavets, calzado; D. Pedro Pons Seguí, choco late; Sres. Francisco Terrés y Compañía, calzado.

De Ciudadela.—Sres. Jaime Gorués y Compañía, Mercadal y Compañía, D. Bartolomé Lioren y Sra. Viuda de Diego Venys, calzado.

Ha sido nombrado corresponsal en esta isla para la confección del Diccionario de lengua lemosina que publica el Dr. Alcover, Pbro., nuestro amigo y paisano el oficial de infantería D. Lorenzo Lafuente.

Se ha concedido licencia para contraer matrimonio al Oficial segundo del cuerpo de Administración Militar con destino en esta plaza, D. Enrique Barceló Gomez, con la Srita. D.^a Margarita Ruiz Ponseti.

La Alcaldía de Ferrerías anuncia su basta para el arriendo de arbitrios extraordinarios para el presente año 1903.

Se ha hecho extensiva á todas las costas españolas la prohibición de pescar con el arte denominado bolliche, de roda ó artel.

Para que sea publicado en el B. O., el Alcalde de Alayor ha remitido al Sr. Gobernador civil el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación durante el mes de Diciembre del finido año 1902.

Dice el «Diario de Barcelona» de ayer:

«Esta mañana han aparecido helados los charcos de agua, balsas y muchos surtidores de los alrededores de esta ciudad, siendo el frío tan intenso, que á primeras horas se helaba el agua del riego á los pocos instantes de haber caído en el suelo. El viento reinante continuaba siendo del NO., el cual mantenía el cielo sereno. Los pasajeros que ha traído de Palma, á las ocho de la mañana, el vapor «Bellver», refieren que han sentido un frío extraordinario durante la travesía.»

FALLECIMIENTO

Traidoramente herido por una de esas crueles dolencias que después de minar la existencia durante mucho tiempo deciden en un instante su obra destructora, dejó de existir, anoche á las 10, en Villa-Cárlos, el antiguo y honrado industrial D. Bartolomé Sintes Amaller, después de recibir los auxilios de nuestra religión cristiana.

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callo, Diputación 809 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

Baja al sepulcro el Sr. Sintés Amalier á los 63 años de edad, después de una existencia tan laboriosa como fecunda—modelo por su constancia—labrando paso á paso, con un batallar sin interrupción y con un carácter dulce y bondadoso, el porvenir de su amante y numerosa familia.

Su muerte es sentidísima, pues son innumerables los amigos que hoy le lloran: todos, todos le querían, y no nos equivocaremos con decir que no deja enemigos.

Prueba de sus generales simpatías lo demuestra el acto realizado á las 4 de esta tarde, en la conducción de sus restos mortales á la mansión de los justos, al Camposanto, acompañado de numeroso concurso que rindió el último tributo al llorado amigo.

Al silencioso y fúnebre cortejo, precedía la cruz parroquial de Ntra. Señora del Rosario con los ornamentos de primera clase, haciendo de preste el Cura-Ecónomo D. Jaime Garriga, acompañado del clero de la villa.

Sobre el ataúd descansaba una corona de flores artificiales, recuerdo de su viuda é hijos.

Descanse en paz el buen amigo, asociándonos al duelo que en estos momentos embarga á la desconsolada viuda, á sus hijos y demás deudos de la familia, y que Dios haya acogido en su seno el alma del finado!

BIBLIOGRAFÍA

Agradecemos á la importante revista «Resúmen de Agricultura», el obsequio con que acaba de favorecernos, consistente en un ejemplar de la Agenda Agrícola, que para el servicio de la misma ha editado.

Al enterarnos del contenido de dicha obra, hemos admirado el orden, y acierto en que están consignados los trabajos, que en multiplicidad de datos acumulados para el más exacto conocimiento y guía seguro é indispensable, de cuanto puede interesar al lector y al colaborador, con relación al importantísimo ramo de la actividad humana y riqueza nacional á que está dedicada la referida revista «Resúmen de Agricultura».

Ha visitado nuestra redacción el nuevo número del periódico «A B C» grande é ilustrado propagador universal de cuanto á la actividad humana se refiere, é interesa imperiosamente á nuestra nación alentada actualmente por sus legítimas aspiraciones á la propia regeneración por el trabajo y la actividad.

DESDE CIUDADELA
18 de Enero de 1903.

De «El Magisterio Balear» semanario de primera enseñanza que se publica en Palma de Mallorca copiamos el siguiente escrito.

«Gustosos transcribimos esas líneas con que la «Voz del Magisterio» de Santander, secunda la iniciativa del Sr. Benejam, y á la que de veras nos unimos.

Epoca es la actual de sacrificios sin cuento para los que, vislumbrando

nuevos horizontes, olvidaban los intereses propios y desprecian una relativa comodidad.

Si queremos alejar de nuestras cabezas la terrible tempestad que se nos anuncia—debido al ostracismo en que nos hallamos;—si queremos resucitar, y aún tener sitio preferente en el gran ejército social que se mueve con vertiginosa rapidez, buscando ansioso el mejoramiento general, sigamos hombres que—como don Juan Benejam—sepan orientarnos y dar á cada uno el empleo que sus fuerzas demanden.

Por todos sabido es lo que el señor Benejam ha hecho en pró de la educación é instrucción.

Su «Escuela Practica» ha sido la brújula de la mayoría de los maestros españoles; sus producciones son capaces de inmortalizar no solo el nombre de su autor, sino á todo el Magisterio español, por el mero hecho de contar á tan esclarecido varon en el seno de la citada colectividad.

La «Voz del Magisterio» quisiera contar con un número tal de calorías, capaces de hacer reaccionar á todos los compañeros, quitándoles el frío del indiferentismo que con razón se queja el señor Benejam.

Solo ayudando á hombres privilegiados que ponen á contribucion sus talentos en beneficio de sus semejantes, lograremos romper el círculo de hierro que nos aprisiona, incapacitándose de seguir el movimiento de avance que se nota en todos los pueblos cultos.

No esperemos del Gobierno el mamá redentor; luchemos denodadamente hasta conseguir, con nuestros propios esfuerzos, elevarnos del lugar en que nos han puesto los que—á título de gobernantes—han introducido la anarquía, con todas sus consecuencias, en nuestro redil.

—¿Cómo se consigue esto?—Siendo agradecidos y ayudando con nuestro óbolo las iniciativas de hombres que son símbolos de filantropía.

Muy merecidísimos tiene el eximio pedagogo menorquin los elogios que la prensa le tributa, y el elevado concepto que goza entre sus colegas de España entera, por esto nosotros unimos nuestros plácemes á los que unanimemente se le dirigen con motivo de la creación de su «Escuela Práctica», deseándole honra y provecho.

Por carecerse absolutamente de noticias del velero ciudadelano «Lealtad», que ha mas de veinte días abandonó el Puerto Torres (Cerdeña), con rumbo á Ciudadela, conde la natural angustia entre sus armadores y familias de los tripulantes, temiéndose haya ocurrido un siniestro.

La temperatura ha bajado notablemente en esta zona, dejándose sentir un frío intenso, habiendo llovido con bastante abundancia esta madrugada.

Anteayer tuvo lugar en el «Círculo Artístico» la elección del cargo de conserje del mismo que se verificó por voto general de socios, resultando ele-

gido por mayoría de votos, tras empeñada lucha, D. Cristóbal Pons Pons, Arrendatario del servicio de conducción de la correspondencia entre Mahón, Ciudadela y demás pueblos de esta isla.

Ante el Sr. Alcalde de esta ciudad ha prestado el debido juramento de fidelidad el personal de la Administración y resguardo de consumos para el ejercicio del año actual, siendo confirmados en sus respectivos cargos todos los individuos que los desempeñaban en el anterior, por haber sabido con su correcto proceder y esquisito tacto, grangearse la consideración y simpatías de la Alcaldía y habitantes de esta culta población, consiguiendo reinar entre todos la mejor armonía.

Enviamos nuestra enhorabuena al Administrador municipal Sr. Compañy y demás personal á sus órdenes.

¿Busca usted el camino corto?



Niña SÁNCHEZ

Madrid 20 de Marzo de 1903.

«Mi hija Jacinta, desde su más tierna edad ha sido sumamente débil y delicada, al punto que, con su desgano y su crecimiento rápido se enfermó completamente. El médico le recetó el aceite de hígado de bacalao; pero no pudiéndolo soportar, se le substituyó por la Emulsión Scott, la que tomó en seguida con mucha afición. Desde las primeras tomas, sus benéficos efectos fueron visibles; así continuando su uso, la niña fué recuperando apetito, carnes, buenos colores y en fin un estado de salud perfecto. De Vds. atento S. S.

F. GRACIA SÁNCHEZ. Carolinas, 8.

Anemia es un mal que suele durar meses, á veces años. La debilidad que resulta de la anemia, cede sólo á ciertos medios; el medio más rápido, como dice el señor Sánchez, es la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente conocido en España.

El señor Sánchez halló el camino corto para abreviar los sufrimientos de su hija desde el momento que le propinó la Emulsión Scott. Si Vd. no quiere curarse, siga tomando lo mismo que ahora; si Vd. quiere curarse, tome La Emulsión Scott.

La Emulsión Scott cura—las imitaciones y substituciones no curan.—Aparentemente todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

SEMAFORC OFICIAL

Vigía de Bajoli 15.—8 m.

Barómetro, 758.7; viento E. flojito; mar llana; cielo nubosos; horizontes neblinosos.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Pablo primer ermitaño y Mauro.

Santo de mañana.—Stos. Marcelo, Honorato y Fulgencio obispo.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Nazaret en el Carmen.

Cotizacion oficial

Madrid 14.—4 t.

4 por ciento Interior.	74'50
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	95'40
Carpeta provisional amort.	95'30
Acciones Banco España.	475'00
Comp.º Arrend. Tabacos.	402'50
París á la vista.	33'50 á 33'60
Londres á la vista.	33'52 á 00'00

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Día 7 Enero.—1 vaca, 207 kilos, noria de D.º Inés de Olivar, y 13 cerdos, 1.117.

Día 8.—1 vaca, 233 kilos, vergel del señor Mir; 1 ternero, 206, se Dregunera; 1 id., 92, propio; 1 id., 129, Palma; 2 carneros, 20, St. Isidru; 2 id., 21, estancia Vuimenó; 1 id., 13, Matías Carreras (Alayor); 1 id., 30, Binixica Nou; 1 id., 42, Binixica Vey, y 9 cerdos, 552.

Día 9.—1 buey, 843 kilos, se Torra d'en Gaumes (Alayor); 4 carneros, 53, propios; 4 cabras, 32, se Bufera (Fornells), y 12 cerdos, 1.224.

Día 10.—1 vaca, 184 kilos, Benito de S. Luís; 1 ternero, 337, Binimelmú; 1 ternera, 86, Biniali de Benito; 1 carnero, 19, id.; 1 id., 13, noria de D. Pedro Hernandez; 1 id., 10, Algarruve; 4 id., 80, 3 de Palma y 1 propio; 1 id., 24, Turnelit d'es Capitá; 4 cabras, 36, se Bufera (Fornells), y 5 cerdos, 551.

Día 11.—1 buey, 263 kilos, Binicudrell de Magín (S. Cristobal); 1 ternero, 176, vergel de Antonio Pons; 2 carneros, 24, Rafael Juliá (Mercadal), y 6 cerdos, 430.

Día 12.—1 vaca, 216 kilos, propia; 1 ternero, 132, Algendar de D. Gabriel de s'Escola; 1 id., 110, Binisefuet Vey; 2 carneros, 20, Sta. Catelina; 2 id., 49, estancia Vuimenó (Alayor); 1 id., 14, se Torra (San Luís); 2 id., 20, Curnia de Dalt, y 14 cerdos, 1.309.

ALCALDÍA DE VILLA-CARLOS

Continuados en el alistamiento de esta villa para el reemplazo de este año, como naturales de ella, los mozos Guillermo Vaquer Sureda, de Martín y Francisca; Antonio Sabche Morales, de Antonio y Rosario, y José Ascencio, de Josefa, cuya existencia y paradero, lo mismo que la de sus padres, se ignora, se les cita por medio del presente, para que concurren á alagar lo que crean conveniente sobre dicho alistamiento, hasta el día 7 de Febrero próximo, en que se ha de proceder al cierre del mismo; advirtiéndoles que de no comparecer les parará el perjuicio á que haya lugar.—Villa-Carlos 15 Enero de 1903.—Casimiro de Cossío.

BLOQUES DE 1903

á 20 céntimos de peseta uno.

Imprenta de EL BIEN PÚBLICO.

ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

Se previene a los vecinos del extra-radio de este término municipal que no hayan satisfecho las cuotas correspondientes al tercero y cuarto trimestre del año 1902, que por repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios les fueron señaladas, que con esta fecha quedan incurso en el recargo de primer grado según providencia de esta Alcaldía; y si dentro del plazo de tercero día no han satisfecho su total descubrimiento, se expedirá el apremio de segundo grado, conforme determina la Instrucción de 26 de Abril de 1900.—Mahon 13 Enero 1903.—El Administrador, Juan Salord. 3—3

EL COMANDANTE MILITAR DE Marina de esta Provincia, Capitán del Puerto de Mahon, etc., etc.

Hago saber: Que en virtud de lo dispuesto por la Superioridad se anuncia la convocatoria de 46 plazas de Aprendices Artilleros de Mar con el fin de que embarquen en los buques-escuelas «Numancia» ó «Victoria».

Las solicitudes se admitirán en esta Comandancia hasta el 22 del actual y por el Detall de la misma se facilitarán cuantas noticias deseen adquirir los solicitantes referente a las condiciones de ingreso y demás que se exigen para la admision de los candidatos.—Mahon 14 Enero de 1903.—Emilio Guitart.

Ayuntamiento de Mahon REEMPLAZOS

Formado el alistamiento de los mozos sujetos al Reemplazo del Ejército del presente año, queda expuesto al público por espacio de diez días en los pórticos de estas Casas Consistoriales a fin de que los interesados puedan presentar las reclamaciones a que haya lugar ante el Ayuntamiento de mi presidencia el día veinte y cinco del corriente mes a las doce en que se reunirá en sesion extraordinaria para proceder a su rectificacion.—Mahon 15 Enero de 1903.—El Alcalde Presidente.—P. A.—Juan Mercadal.

Movimiento del Puerto

Entrados el 13
De Marsella, vapor «Menorquín»
Idem el 14
De Palma, vapor-correo «Nuevo Mahonés».
Despachados el 14
Para Barcelona, vapor-correo «Menorquín»

CASINO "EL CONSEY,"

Habiendo solicitado varios socios de este casino la reforma de algunos artículos del Reglamento, la Junta Directiva convoca junta general extraordinaria para el día 17 del corriente, a las diez de la mañana, al objeto de discutir y votar, en su caso, la siguiente proposicion:

«Al Sr. Presidente y demás individuos de la Junta Directiva de «El Consey»:

Los que suscriben, socios de referido «El Consey», haciendo uso del derecho que les concede el artículo 51 del Reglamento porque dicha sociedad se rige, solicita se convoque a junta gene-

ral extraordinaria con la mayor urgencia posible, toda vez que así lo requiere el lamentable estado de la Sociedad, a fin de que y previos los trámites establecidos en el artículo 57, se acuerde la modificacion ó reforma de los artículos 30 y General, en los siguientes términos:

Artículo 30. Cada año y en el último domingo del mes de Enero se renovarán todos los cargos de la Junta Directiva, debiendo tomar posesion los que resulten elegidos el día 1.º de Febrero siguiente, en cuyo día cesarán los que hubieren venido desempeñándolos con anterioridad.

La votacion que al efecto deberá tener lugar para la eleccion de dichos cargos, deberá dar principio a las once de la mañana y terminará a la una de la tarde del espresado último domingo de Febrero; y la convocatoria para la junta general que a tal fin deberá celebrarse, se convocará por medio de anuncios que se fijarán en los sitios visibles de la sociedad y se insertarán además en los periódicos locales, en cuyos anuncios se precisará el objeto de la reunion.

Para que pueda ser válida la votacion deberán los anuncios insertarse con tres días de anticipacion y cumplirse estrictamente las prescripciones de este artículo. Cualquiera infraccion al mismo será causa de nulidad de la eleccion, la que acordará la junta general extraordinaria que al efecto se reuna previa peticion de doce socios que tendrán que formular dentro de segundo día al de la eleccion, y transcurrido dicho término sin verificarlo, se entenderá válida la misma.

Artículo General. Todos los casos no previstos por el Reglamento, así como cualquier duda se ofreciera, a juicio de los socios, para la aplicacion del mismo, deberán resolverse por la junta general extraordinaria, única competente.

Artículo transitorio. En el caso de que por cualquiera circunstancia no pudiese tener efecto la eleccion para renovar la Junta Directiva del referido casino en el día señalado en la reforma, se verificará la correspondiente eleccion en el presente año, el segundo domingo siguiente a la autorizacion por la Autoridad gubernativa de la reforma que se trata de llevar a efecto en el Reglamento, tomando posesion los elegidos tres días después. En los años sucesivos la eleccion de Junta Directiva tendrá efecto el día que se espresa en la reforma antedicha.—Mahon 5 Enero de 1903.—Sebastian Vinent.—J. Seguí.—Francisco Morillo.—Manuel de los Ríos.—Pablo R. Cardona.—Lorenzo Pons Seguí.—Miguel Coll.—Ramon Carreras.—Miguel Pons.—Francisco Conforto.—Félix Fernandez.—José Cardona.»

Lo que se hace público de conformidad con lo preceptuado en el Reglamento de la sociedad.—Mahon 10 de Enero de 1903.—P. A. de la Junta Directiva.—El Secretario, Pedro Riudavets.

Imp. de M. Parpal.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar a los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja a las aguas minerales BICARBONATADAS me limité a hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podría perjudicarla, (por ser mas accesible a todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido a enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de para agua potable y beberla a pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos a los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que a diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

LA MARÍTIMA Compañía Mahonesa de Vapores

La Junta de Gobierno de esta Sociedad en sesion del 2 actual acordó conceder un pasaje gratuito anual de ida y vuelta en cualquiera de las líneas que prestan nuestros Vapores, a los cargadores de esta Isla que devenguen un flete mínimo anual de MIL PESETAS por cuenta propia a contar desde 1.º del actual, y a los que sólo devenguen QUINIENTAS PESETAS se les concederá ocupar clase superior in mediata del pasaje que paguen una vez al año.

Los cargadores que disfruten de otras concesiones están exentos de las expresadas. Se entenderán cargadores para los efectos de la mencionada concesion, aquellos cuyos nombres figuren en los respectivos conocimientos de embarque.—Mahon 15 Enero 1903.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

EMULSION FORCADA

UNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Infinitamente más activa y reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao por ser la única Emulsion de este aceite obtenida por medio de un agente reconocido hoy como el alimento más poderoso, que con su gran virtud nutritiva aumenta prodigiosamente la eficacia y efectos del aceite, y lo modifica de modo que se toma con agrado y se asimila directamente y en totalidad sin ningún trabajo digestivo. Cura y fortifica con maravillosa rapidez a niños débiles ó desnutridos, tardíos en andar, desgastados, linfáticos, raquíticos, escrofulosos, demacrados ó anémicos, a los debilitados, etc., etc.

CUPON

ALMACÉN DE MUEBLES
UNA AMPLIACION
DE J. SINTES MERCADAL
Plaza Príncipe, núm. 6.—MAHON.

Por cada ampliacion, debe presentarse un cupon.

EN OBSEQUIO AL PUBLICO AMPLIACIONES

TAMAÑO NATURAL

Es, en combinacion con otra del extranjero y este príodico, por REGALAR por solo 30 PESETAS una AMPLIACION TAMAÑO NATURAL puesta en marco de moldura dorada. (tamaño del retrato 55 X 43 centímetros y del cuadro 71 X 83 centímetros) a todo el que presente este adjunto cupon. Dichas ampliaciones pueden hacerse sobre la persona ó sobre cualquier retrato POR DETERIORADO QUE ESTÉ y pequeño que sea y son de MAGNIFICO RESULTADO.

Para mas detalles y muestras visitad mi establecimiento

ALMACÉN DE MUEBLES J. SINTES MERCADAL ALMACÉN DE MUEBLES
DE Plaza Príncipe, n.º 6 DE MUEBLES MAHON MUEBLES

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

Servicios del mes de Enero 1903

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Enero directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rapido vapor francés

ESPAGNE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.